

# EL DARDO

Año V

Núm. 203

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Plasencia: Un mes. . . . .	0'40 peseta
Fuera: Un trimestre. . . . .	1'50 »
Número suelto. . . . .	0'10 »
Comunicados y Anuncios; precios convencionales	

La correspondencia á la Administración, Marqués de Mirabel, 29, duplicado

NO SE DEVUELVEN ORIGINALS

Domingo 31 de Mayo de 1903

## AFICIONADOS GRAN OCAION!

### VER Y CREER

#### Para la Feria

Y sólo por tres días, vendrá á esta Población el inteligente fabricante de guitarras D. Agustín Andrés de Madrid, con un elegante surtido en dicho artículo, así como cuerdas de todas clases y precios, incluso las del afamado *Italiano Rufini*. Gran novedad en castañuelas.

Dicho fabricante y bajo encargo, puede servir Laudes, Mandolinas; Fundas de Fieltro, Estuches de todas clases, Golpes, Moñas, Atriles etcétera etc.

#### PUNTO DE VENTA

En una de las casetas situadas en la Plaza Equidad en los precios y esmerada construcción.

## IMPORTANTE REGALO

A LOS LECTORES DE

### EL DARDO

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina.

Por 5 pesetas en Plasencia ó 5'40 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32, por 22, de 96 páginas de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble; Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar libros y otros muchos datos interesantes, titulada

## CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.—Dirigirse á D. Luís Pérez, calle Encarnación núm. 3.

## Nuestros Circos

Están ya abiertos al público los dos circos nacionales llamados cámaras legislativas.

Ahora se están discutiendo las actas y esos son ejercicios de los que divierten poco al público.

Cuando concluyan con tales trabajos, darán principio con los conocidos de tanta que tanto hacen reír al pueblo, no por la originalidad de su mímica, si no por lo trillada y manoseada, al igual de lo que ocurre con los payasos de gran fama.

El público asistirá al espectáculo por pasar el tiempo sin esperar nada nuevo y sin fé en que sobresalga ningún artista que sea merecedor de llevar tal nombre.

Resignémonos pues á que vengan mejores tiempos en los que el arte de la gobernación progrese en nuestro país ó á que éste, cansado ya de tantas payasadas busque por su cuenta expertos artistas y los imponga por cualquier medio que tenga á su alcance.

Mientras tanto seguiremos gozando de las delicias que nos ofrecen en nuestros circos nacionales, y ¡á reír!

## Amor á la instrucción

Hace unos cuantos días que recorriendo yo los pueblos de la Vera, me encontré cinco niños que con cara risueña marchaban de un pueblo á otro próximo cargados con sus cartirritas llenas de libros y pizarras para escribir operaciones matemáticas, por lo que llamándome la atención les pregunté de donde venían ó á donde marchaban, contestándome todos con soltura y alegría, que venían de escuela y marchaban para sus casas.

Apoderándose la curiosidad de mí, les dije que si no había maestro en su pueblo, y uno de los mayorcitos adelantándose á los demás me dijo: Si, señor, pero es viejo y está muy sordo, y añadió otro; y casi ciego, y por eso venimos á escuela á este pueblo.

Pensando fuí hasta llegar al pueblo de los niños con intenciones de enterarme bien sobre el estado del maestro aludido, pero no me atreví por temor á que encoños ó diferencias de partidos me quedasen con sospechas en mis informes lo que no se me olvidó al llegar al pueblo siguiente donde un amigo, de los muchos que gracias á Dios tengo, me sacó de la duda diciéndome que estaba el maestro en cuestión para jubilarse enseguida, y no lo había podido hacer antes porque se llevó catorce años desempeñando escuelas interinas cuyo tiempo la comisión provincial no le pasaba como servido y por esa causa la junta local de enseñanza le guardaba estas consideraciones en premio á sus anteriores servicios y buen comportamiento.

¡Triste es en verdad que los buenos servicios de un maestro los tengan que pagar los pobres niños, andando solos por caminos que son contínuos escalones y sufriendo las consecuencias de los temporales, mientras el Gobierno no quiere reconocer los trabajos prestados interinamente por un funcionario, que no cometió más falta que la de cobrar medio sueldo mientras no los prestó en propiedad.

Mil aplausos merecen esos padres que se deciden á despedir diariamente á sus hijos olvidando la amenaza de una tormenta ó la insolación facil de coger en la época entrante en aquellas callejuelas sin corrientes de aire, por el deseo de que sus hijos aprendan para poder siquiera sobresalir entre el gran montón de los no ilustrados lugareños. ¿Puede alguien saber los cargos que podran desempeñar pasado algún

tiempo aquellos niños en los que ya se ve un despojo claro, alegre y decidido para contestar?

¡Qué alegría experimenté al ver aquellos seres inocentes, tan contentos, parados en un arroyuelo, á los que parecía saludar con su murmullo la corriente, por verlos tan dispuestos para aprender; acordándome en aquel instante de la regeneración de España que tiene su base en las escuelas, alabando al pueblo que pone los medios para dar el primer paso con el fin de conseguirla.

RUBO MARTÍN RIVERA.

Tejeda 28-5-1903

## POLITICA EUROPEA

Madrid 29 de Mayo de 1903

### ¡QUE GARAGE!

En, con, de, por; sobre el automovilismo

SR. DIRECTOR:

Muy Sr. mío: Ha dicho el *Diario Universal* que todos los periódicos, y todos los periodistas, que ahora nos lamentamos de las desgracias ocurridas en la carrera *Paris-Madrid*, hemos jaleado el asunto y no hemos tenido el valor de dar nuestra opinión.

Protesto enérgicamente: yo el último de todos, decía el día 20 de Mayo á más de treinta periódicos de España, lo siguiente:

«Comprendo todos los caprichos, menos el de la velocidad, y soy tan antiguo y tan cursi, que no me explico una fiesta en la cual se calculan de antemano los muertos que ha de haber.»

«Cuando veo las precauciones que se toman, la parte que en las fiestas va á tomar la Cruz Roja, cuando pienso las desgracias á que puede dar origen este vértigo calenturiento, casi me atrevo á afirmar que entre el *spoliarum* y la carrera de automóviles no hay gran diferencia y perdonen los aficionados si les falto.»

«Comprendo el automóvil como instrumento de trabajo, como coche barato, como medio de locomoción á precio reducido, pero como *sport*, como refinamiento de la elegancia, no me resulta, y creo que una mujer elegante resultará más sugestiva en un *landau* ó en una carretela de doble suspensión, con un tronco de lujo, que con gorra alemana y lanzada al vértigo del automovilismo.»

«Pero, en fin, parece que es muy elegante y muy útil, y digo de este *sport* lo que decía cierto personaje de una legumbre: «No me gustan las espinacas, y me alegro, porque si me gustaran las comería y es una cosa que me repugna.»

Y ahora, apuntaré alguna rectificación más sobre un *sport* que no vacilo en calificar de enfermedad, porque tal es la verdadera neurosis que se ha apoderado de *damas y galanes*.

Claro es, que el automóvil representa un progreso, que el contar con un carruaje y con un medio de transporte infinitamente más barato que la tracción de sangre, acusa un adelantamiento y una ventaja económica; y que como

## De Nuestros Corresponsales

Jarandilla 29 de Mayo de 1903

*Robo.—Sobreseimiento.—Función y caravana.—  
Bien venido*

Hace días dos chicos de doce años, robaron la Iglesia de Aldeanueva la Vera, empleando todo el arte de la escuela de los adelantos modernos.

Han sido puestos en libertad Matías Sánchez Martín y Silverio Matallanas Jiménez, vecinos de Tornavacas, presos por el asesinato y robo cometido el invierno último en el Puerto de Tornavacas; por haber sido la causa sobreseida provisionalmente.

Es mucha la animación que hay en los pueblos de este contorno, con motivo de la función de Yuste que se celebra hoy, dándola mas realce la venida de los Excmo. Sres. Marqueses de Mirabel; concurrirán miles de personas; los caminos apesar de ser malisimos se ven cuajados de gente, abundando las buenas muchachas que lucen sus mejores atavios, y que son la flor y nata de este país, siendo una verdadera y hermosa caravana.

Por la pronta salida del correo no puedo dar más detalles, en la próxima semana los comunicará nuestro querido amigo el corresponsal de Tejada, el que se encuentra en el Monasterio, invadiendo mi jurisdicción, á quien le encargo se resguarde mirar á los soles veratos, y de hacerlo lo haga con precaución y con gafas ahumadas, de lo contrario tocará las consecuencias.

Se ha establecido en esta población el inteligente veterinario D. Pedro Sequeira, á quien le deseamos mucha fortuna.

EL CORRESPONSAL

## EXÁMENES

En el tablón de anuncios del Instituto provincial y Técnico se encuentra expuesto el cuadro de los exámenes de Enseñanza no oficial.

A continuación los consignamos para conocimiento de los interesados:

### Día 1.º de Junio

A las siete de la mañana, Ingreso.—A las ocho Lengua castellana (primero).—A las nueve, Nociones de Aritmética y Geometría.—A las once, Dibujo (primero).—A las quince, Religión (primero).

### Día 2

A las ocho, Geografía general y de Europa.—A las once, Caligrafía (primero).

### Día 3

A las siete, Aritmética.—A las ocho, Preceptiva.—A las once, Caligrafía (segundo).

### Día 4

A las siete, Geografía especial de España.—A las ocho, Religión (segundo).—A las once, Dibujo (segundo).

### Día 5

A las siete, Francés primero.—A las ocho, Geometría.—A las quince, geografía Comercial y Estadística.

### Día 6

A las siete, Historia de España.—A las ocho, Religión tercero.—A las once, Dibujo tercero.—A las quince, Latín (primero).

### Día 8

A las siete, Algebra y Trigonometría y Francés segundo.—A las quince, Latín segundo

### Día 9

A las siete, Historia Universal.—A las ocho, Cosmografía.

### Día 10

A las siete, Psicología y Lógica.—A las ocho, Química General.—A las quince, Física.

### Día 12

A las siete, Historia de la Literatura.—A las ocho, Fisiología é Higiene.

### Día 13

A las siete, Ética y Rudimentos de Derecho.—A las ocho, Historia Natural.—A las once, Agricultura y Técnica agrícola.—A las quince, Técnica industrial.

## Salpicaduras

La carrera de automóviles Paris-Madrid ha sido prohibida por los Gobiernos de ambas naciones, después que ha habido unas cuantas víctimas.

Después del burro muerto la cebada al rabo. Mas de cualquier modo han hecho bien porque sino no quedan ni los árboles en la carretera para contarlos.

El famosísimo decreto del no menos famoso Maura será enterrado en el panteon del olvido político con el nombre de "descuaje"

Que la tierra le sea todo lo más pesada posible.

Ningún procurador quiere firmar á don Prudencio Igartúa, acusador privado en la causa incoada por muerte del *Hospicia*, en los sangrientos sucesos de Labapies, un escrito solicitado por aquellos acontecimientos que se proceda criminalmente contra los señores presidente del Consejo de Ministros, ministro de la Gobernación y Gobernador civil de Madrid.

Entiendo que los procuradores hacen muy bien en no molestarse siquiera firmando semejante tontería.

Romero Robledo dice que la única oposición de verdad y de valía que tiene el Gobierno es la suya.

¡Olé tu madre y tu descoco.

Pero eso oposición debía hacérsela á él mismo pero nunca aspirar siquiera á la Gobernación del Estado, pues tan malo es Herodes como Pilatos.

## Teatro Romero

COMPANÍA CÓMICO-LIRICA  
«GONZALEZ GARCIA»

Lista de la Compañía que ha de actuar en nuestro coliseo, haciendo su *debut* esta noche con *El Juicio Oral*, *Puñao de Rosas* y *Los Gramujas*.

ha dicho, con mucha razón el *Heraldo de Madrid*, el oponerse sistemáticamente al desarrollo de la industria del automovilismo, correría parejas, con aquello que hacían nuestros abuelos; cuando apedreaban los trenes, porque debían de llevar el demonio dentro.

Pero de esto á suspender la vida nacional prohibiendo el tránsito por las carreteras, para dar lugar á una carrera de locura; hay la misma distancia que entre comer y tirarse los platos, y las dos cosas se hacen con vajilla.

En la carretera *Paris-Madrid*, ha habido la agravante, como la ha habido en la de *Paris-Viena*, de que los *sportsmen* y clases distinguidas han sido, consciente, é inconscientemente los colaboradores del inmenso reclamo y del inmenso bombo, de que habian de aprovecharse las casas constructoras.

Además, muchas veces lo ha dicho; el tiempo no perdona lo que se hace sin él; es posible que á fines y aun á medios del siglo XX, se ande en automóvil, ó por otro procedimiento y sin peligro, á razón no ya de 140 kilómetros por hora; sino de 300: pero con las carreteras de hoy, con las máquinas de hoy, querer á los pocos años de establecido el automóvil hacer una carrera de 140 kilómetros por hora, vale tanto como si en 1849, al año de estar establecido el primer ferrocarril español de Barcelona á Mataró, se hubiera empeñado aquella compañía, con aquel material y con aquellas máquinas; en que sus trenes anduviesen tanto como el rápido de Paris á Bruselas.

La vida moderna, en su afán de aprovechar el tiempo lo desprecia, y olvidando el eterno principio de la evolución, lleva á vértigos tan ridículos y sangrientos como la primera etapa de la carrera *Paris-Madrid*, y aun, por lo que respecta á nuestro amor propio nacional, las desgracias han ocurrido en territorio francés, en aquellas hermosísimas carreteras de la Turenna, porque todo el que ha viajado sabe que de Paris á Blois, de Blois á Orleans, de Orleans á Portiers, de Portiers á Tours, de Tours á Angulema y á Libourne y hasta Burdeos la carretera es un jardín; y si esto ha sucedido allí, en los altos del Guadarrama en la cuesta de las perdices, posiblemente hubieran ocurrido tales cosas, que en Francia, nos hubieramos puesto como pelo de *Lapín*.

Parece mentira que los que nos despellejan, llamándonos bárbaros por nuestra afición á las corridas de toros, los que encuentran el brutal espectáculo, se entusiasmen y se hayan vuelto locos, por que pretendiendo burlar las leyes físicas y morales, se hayan lanzado á morir, para divertir al buen público, ni más ni menos que cualquier gladiador, tan bravo como bárbaro.

Conste, pues, que creo haber sido el primer escritor español, que, cuando todos se entusiasman, entendió que la carrera de automóviles, tal y como estaba proyectada, constituía una verdadera atrocidad, y conste que por esto, no dejó de reconocer que esta industria puede ser de gran porvenir para el progreso y el bienestar de los pueblos.

Aunque la carrera de los automóviles se haya agitado, Madrid continúa animadísimo con las de caballos, que aunque exóticas en nuestra tierra, y aunque no dando lugar á los juegos de azar, en la proporción que lo dan en Inglaterra y en Francia, empieza ya á interesar á nuestras clases sociales, que antes no se preocupaban ni poco ni mucho, de esta diversión.

De política, no quiero decir nada, por los telegramas y por la prensa, estarán ustedes enterados de que vamos camino de la regeneración.

Ya conocen ustedes mi opinión sobre esta palabreja, de la que en mi concepto se abusa por modo portentoso.

Y con esto, y con desear á ustedes, más fresco que el que por aquí se disfruta, queda de ustedes afectísimo seguro servidor,

GARCI FERNÁNDEZ.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (perezas de digerir), raquilismo, (crecimiento defectuoso) y de más afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339. Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Depósito en Plasencia, Droguería de Liberto Bravo, Plaza Mayor 28

Primeras triples, Stas. María González, Luisa Pérez y D.<sup>a</sup> Pilar Coronado.

Segundas triples, Srtas. Carmen Díaz y Josefa Peña.

Tiple característica, D.<sup>a</sup> Juana Sanz.

Primer actor y director, D. Valentín García.

Maestro director y concertador, D. Enrique Mayol.

Primeros actores, D. Mariano Rosell y D. Simón Escrich.

Primer barítono, D. Manuel Real.

Primer tenor cómico, D. Ramón Peña.

Actor genérico, D. Emiliano Latorre.

Partiquinas, D.<sup>a</sup> Josefa Gómez y Srta. Paz Martínez.

Partiquinos, D. Manuel Coronado y D. Gregorio Moreno.

Apuntadores, D. Rafael Azpiázus y D. Luis Villegas.

18 coristas de ambos sexos.

Representante de la compañía, D. Arturo Alfaro.

Archivo, Sociedad de Autores.

Sastrería, D. Ramón Monclus.

Sexteto de Madrid.

Para todas las noches están anunciados dos estrenos.

Como verán nuestros lectores por la lista de personal publicada, la compañía que ha de debutar esta noche en el hermoso Teatro "Romeo", es muy numerosa y completísima, y en ella figuran nombres de bien reputados artistas de Madrid, bajo la acreditada dirección de don Valentín García, que es uno de los actores más populares y celebrados.

Y no solamente merece encomios cumplidísimos la compañía, sino también el Repertorio de las Obras que ha de representar, porque entre ellas figuran veinte estrenos de toda actualidad, que han merecido el más brillante éxito en cuantos teatros se han representado; además de otras obras de las mejores en su género, elegidas con gran acierto y que, aunque conocidas de este público, dignas son de los honores de la repetición.

El público está, pues de enhorabuena: la temporada teatral que hoy ha de inaugurarse dejará feliz memoria tanto por las excelencias de la compañía, cuanto por la bondad de las obras. Por ello, no es de extrañar la animación que se nota en el público, y bueno es que se perciba de que difícilmente se le ofrecerá nueva ocasión de ver tan buenas obras y representadas tan perfectamente como puede esperarse de esta compañía, porque como trae gastos de tanta importancia, sólo en épocas extraordinarias pueden contratarse compañías semejantes y contando con empresarios tan decididos á satisfacer al público como los actuales dueños de este Teatro, según lo han demostrado haciendo en él costosas reformas, hasta elevarle á la primera categoría entre todos los de Extremadura.

## Precio del agua potable en Plasencia

Gana una moza de cántaro cada día:

	PESETAS
En dinero.....	0'25
Comida, cama, jabón, luz y lumbre..	1
Total diario.....	1'25,

De las 24 horas duerme 8  
Emplea en comer y aseo de su persona 4  
Total de horas suyas 12

Horas de trabajo que presta al amo, y si presta más son indebidas, 12

Cuesta al amo cada hora de su servicio diez céntimos y medio.

Desde 1.º de Junio, á fin de Octubre, por la mañana sale de casa á las ocho y vuelve á las doce con un cántaro de agua de diez litros, ó sea un decálitro de capacidad. Habiendo empleado cuatro horas á diez céntimos y medio vale cada cántaro, puesto en casa, cuarenta y dos céntimos de peseta; una peseta cincuenta céntimos la carga, y cuarenta y dos pesetas el metro cúbico.

Cuatro cuartillos de agua, ó cuatro litros, valen más que uno de vino puro.

No sabemos que les tenga mucha cuenta á los taberneros echar agua del acueducto al vino.

Se la echarán de la que sobre de fregar ó del río.

## NOTICIAS

En los días 3 y 4 del próximo Junio y con motivo de la feria, se celebrarán en Trujillo dos medias corridas de toros, actuando como espadas los diestros Gregorio Taravillo (a) Platerito y Eduardo Albasan (a) Bonifa, con reses de D. Pablo Torres vecino de Colmenar y del Marqués de Villapadierna de Madrid.

Ha recibido la investidura de Doctor en la Facultad de Derecho, mediante aprobación del notable trabajo que al efecto presentó á los señores de su tribunal examinador, nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado joven D. Pedro Sánchez Ocaña y Acedo Rico.

Por añadir á sus méritos borla tan honrosa, felicitamos cordialmente á nuestro amigo.

Se encuentra entre nosotros el distinguido é ilustrado periodista, director de *La Opinión* de Toledo, D. Manuel Cano.

Sea bienvenido y que su estancia en ésta le sea lo más agradable posible.

Damos las gracias al Secretario particular del Sr. Ministro de la Gobernación por la atención tenida con nosotros, enviándonos el «Proyecto de ley y bases para la reforma de las de administración local» presentado á las cortes por el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura.

Terminadas las tareas escolares, muchos de los estudiantes de la población que cursan en diferentes centros de enseñanza han regresado ya.

Hoy saldrá para Cáceres el Presidente de la Diputación provincial, D. Eustasio de la Calle.

Con motivo de comenzar mañana los exámenes en el Instituto provincial, salen hoy para la capital los alumnos de los Colegios de la ciudad á quienes corresponde sufrir la prueba de fin de curso.

Se encuentran detenidas en esta Administración de Correos por mala dirección ó por falta de ella, las cartas siguientes:

Procedencia Destinatario y señas.

Almagro.—Angel Pérez, Comercio.  
Valladolid.—Casa del Sr. Ramón Hernández para Feliciano González.  
Santander.—Manuel Zamora Díaz, Corredera 19  
Se ignora.—Tomás Mesonero.

Se recojen las cartas en los buzones de los estancos á las seis tarde y en el de la Admón. hasta las diez noche.

## Correspondencia particular

D. R. M. R.—*Tejeda*.—Pagó 1,50 del trimestre de suscripción 1.º Marzo á fin Mayo.

D. J. G.—*Oliva*.—Pagó 3 pesetas, del semestre 1.º Abril á fin Septiembre.

D. E. C.—*Aldeanueva del Camino*.—Recibida su carta.—El importe de la suscripción de D. Z. R. es de 4'50 ptas. del semestre 1.º Noviembre 1902 á fin Abril de 1903 y el trimestre corriente de 1.º Mayo á fin Julio.

D. R. S. O.—*Jaraiz*.—3 pesetas del semestre 1.º Octubre 1902 á fin Marzo 1903

D. N. M.—*Jaraiz*.—3 pesetas del semestre 1.º Enero á fin Junio.

## EL SALVADOR

PLASENCIA (Cáceres)

## COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA

incorporado legalmente

AL INSTITUTO PROVINCIAL

Todos los Profesores que forman el competente cuadro de este Centro están en posesión del correspondiente título académico constituyéndose por lo tanto parte de los tribunales de exámen.

Los mejores informes pueden pedirse á los alumnos del Colegio ó sus familias.

Se envían Reglamentos á quien los solicite del Director

**D. JUAN MARTÍNEZ LORENZO**

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS  
PLAZUELA DEL SALVADOR NUM 4.

Plasencia.—Imprenta de Angel Ramos García.

